

Reporte de Defensa Nacional

18 al 25 de marzo de 2024

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 141076

Resumen

A nivel nacional, las costas chilenas serán el escenario de la maniobra naval "UNITAS 2024", organizada por la Armada de EE.UU., que se desarrollará en septiembre próximo, según confirmó el Jefe de Planificación del ejercicio, Capitán de Navío José Pájaro.

En el plano vecinal, el Viceministro de Recursos de la Defensa de Perú, Adolfo Herrera, clausuró la "Jornada Industrial de Defensa entre el Reino de España y la República del Perú", instancia en la que tomaron parte miembros de los Ministerios de Defensa y de firmas industriales de ambos países.

En el ámbito internacional, las industrias de la defensa de Alemania y Francia tendrán la misma participación en el desarrollo y producción del futuro tanque europeo, denominado "Main Ground Combat System".

En materia de ciberseguridad, el Ejército estadounidense efectuó el ejercicio "*Project Convergence*", para intentar generar modelos de armonización para la labor conjunta en el campo de batalla entre el ser humano y la inteligencia artificial, frente a adversarios o capacidades avanzadas.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados C4ISRNET y www.defensenews.com; y por los portales de la Subsecretaría de Defensa Nacional, el Ejército y la Armada de Chile, así como del Ministerio de Defensa Nacional de Perú.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Chile albergará la maniobra naval "UNITAS 2024"

Las costas chilenas serán el escenario de la maniobra naval "UNITAS 2024", organizada por la Armada de Estados Unidos (EE.UU.), que se desarrollará en septiembre próximo, según confirmó el Jefe de Planificación del ejercicio, Capitán de Navío José Pájaro.

Cabe recordar que este test se originó en el contexto de la Primera Conferencia Naval, celebrada en Panamá, en 1959; y del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (Armada de Chile, 2024).

2. Ejército tomó parte en ejercicio "Infierno Blanco"

Una delegación del Ejército participó en el ejercicio "Infierno Blanco", organizado por el Mando de Tropas de Montaña, del Ejército de Tierra español, con el fin de mejorar y estandarizar capacidades de montaña.

La actividad permitió que ambas partes intercambiaran conocimientos en materia de técnicas, tácticas y procedimientos de sobrevivencia, desplazamiento y combate en montaña (Ejército de Chile, 2024).

3. Ministra Fernández participó en inauguración de Centro de Innovación y Tecnología de la Armada

La Ministra de Defensa Nacional, Maya Fernández, participó en la inauguración del nuevo Centro de Innovación y Tecnología de la Armada, que comenzó a operar en Viña del Mar, con el objetivo de servir como puente para las iniciativas de investigación del sector civil y militar.

El acto de apertura contó también con la presencia del Ministro de Economía, Desarrollo y Producción, Nicolás Grau; el Subsecretario de Defensa, Ricardo Montero; el Subsecretario para las Fuerzas Armadas, Galo Eidelstein; y el Comandante en Jefe de la Armada, Almirante Juan Andrés De la Maza (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2024).

I. Noticias del ámbito regional

1. Perú

1.1. Clausuran "Jornada Industrial de Defensa entre España y Perú"

El Viceministro de Recursos de la Defensa de Perú, Adolfo Herrera, clausuró la "Jornada Industrial de Defensa entre el Reino de España y la República del Perú", instancia en la que tomaron parte miembros de los Ministerios de Defensa y de firmas industriales de ambos países.

El evento congregó a empresas locales, como "Servicios Industriales de la Marina", "Fábrica de Armas y Municiones del Ejército", "Servicio de Mantenimiento del Perú", y la Agencia Espacial peruana; así como a compañías españolas tales como "Navantia", "Indra", "Hispamast", "Hispasat" y "Epicom", entre otras (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2024).

III. Noticias del ámbito global

1. Alemania y Francia participarán equitativamente en el desarrollo del futuro tanque europeo

Las industrias de la defensa de Alemania y Francia tendrán la misma participación en el desarrollo y producción del futuro tanque europeo, denominado "Main Ground Combat System".

Por el lado germano, hará su aporte técnico la empresa "Rheinmetall", a la vez que ambos países contarán con el soporte de la alianza entre la firma gala "Nexter" y la alemana "Krauss-Maffei Wegmann".

La iniciativa pretende avanzar hacia niveles de interoperabilidad en combate entre ambos países, incorporando elementos de guerra electrónica y conectividad, junto con permitir el reemplazo de los tanques alemanes "Leopard" y de los franceses "Leclerc" (Defensenews.com, 2024).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Ejército de EE.UU. busca modelo híbrido humano-robot para el campo de batalla

El Ejército estadounidense efectuó el ejercicio "*Project Convergence*", para intentar generar modelos de armonización para la labor conjunta en el campo de batalla entre el ser humano y la inteligencia artificial, frente a adversarios o capacidades avanzadas.

El experimento incluyó el despliegue de robots aéreos y terrestres con plataformas reconfigurables, sistemas no tripulados y mecanismos contra drones (C4ISRNET, 2024).

Referencias

Armada de Chile. (2024, marzo 22). Armada de Chile liderará ejercicio internacional "UNITAS 2024". Disponible en: https://www.armada.cl/armada-de-chile-liderara-ejercicio-internacional-unitas-2024.

C4ISRNET. (2024, marzo 25). The robots are coming: US Army experiments with human-machine warfare. Disponible en: https://www.c4isrnet.com/unmanned/2024/03/25/the-robots-are-coming-us-army-experiments-with-human-machine-warfare/.

Defensenews.com. (2024, marzo 22). France, Germany divvy up workload for next-generation tank. Disponible en: https://www.defensenews.com/global/europe/2024/03/22/france-germany-divvy-up-workload-for-next-generation-tank/).

Ejército de Chile. (2024, marzo 20). El Ejército de Chile es parte del ejercicio de montaña en España "Infierno Blanco". Disponible en: https://www.ejercito.cl/prensa/visor/el-ejercito-de-chile-es-parte-del-ejercicio-de-montana-en-espana-infierno-blanco.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2024, marzo 21). Concluyó jornada industrial en materia de Defensa, que reunió a representantes de Perú y España. Disponible en: https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/924138-concluyo-jornada-industrial-en-materia-de-defensa-que-reunio-a-representantes-de-peru-y-espana.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2024, marzo 22). Ministros y Subsecretarios inauguran nuevo Centro de Innovación y Tecnología de la Armada. Disponible en: https://www.ssdefensa.cl/n11437_22-03-2024.html.